LA FOLIE

REVISITATION D'UN CONCEPT

MEHDI BELHAJ KACEM

"Si un singe accumulait plus de bananes qu'il ne peut en manger pendant que la plupart des autres singes meurent de faim, les scientifiques étudieraient ce singe pour savoir ce qui ne va pas chez lui. Quand des humains en font autant, on les met à la Une de *Forbes*." (Anonyme internet)

Il s'agit ici de proposer un *concept* fondationnel de la folie; autant dire que proposer une *philosophie* systématique de la folie (même s'il ne s'agira ici que de jeter les bases d'un tel système), suppose, imprescriptiblement, un tel pas de côté. Je suis depuis longtemps un lecteur assidu de psychanalyse et de psychiatrie, mais ici il n'en sera fait aucun cas direct : aucune allusion à l'approche freudienne, ou lacanienne, ou castelienne de la folie.

Il s'agit, très précisément, tant les enjeux sont immenses, de parvenir à une détermination *ontologique*, et donc philosophique, de la folie : c'est-à-dire de tous les *phénomènes* disparates qu'on regroupe sous ce mot. Ajoutons, pour compléter l'entrée en matière, que je suis un philosophe et un écrivain *indépendant*. Ce qui signifie : ni universitaire, ni "intellectuel médiatique".